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学校食堂应选择新鲜的蔬
菜、 水果， 每日深色蔬菜供应量
应占到蔬菜总供应量的一半……
继去年本市在全国率先发布了中
小学健康食堂十大准则的基础
上， 近日， 北京市疾控中心在北
京二中举行中小学校健康食堂现
场交流会， 并发布 《北京市中小
学校健康食堂标准 （试行）》。 在
去年的中小学健康食堂十大准则
指导下， 北京二中在健康食堂建
设方面走在了本市中小学前列。
他们有何成功经验？ 为此， 记者
走进该校食堂进行了探访。

�科学营养饭菜替代
“送餐饭”

在北京二中， 记者看到1400
多平方米的食堂内， 干净整洁，
LED显示屏上， 滚动着当天供应
的主食和菜品。 学生食堂建成两
三年了， 以前是由餐饮企业配送
学生盒饭，送到学校里来，学生拿
到盒饭时，饭菜基本上是温的，大
部分学生不爱吃“送餐饭”。后来
学校下大力气重新修建学校食
堂， 引入专门的餐饮公司承包学
校食堂， 并按照中小学校健康食
堂的营养标准， 建立谷类为主的
膳食模式。

比如 ， 按规定午餐应占到
全天供应量的 40% ， 不仅提供
大 米 、白 面 类 食 物 ，还 应 提 供
小米 、玉 米 、燕 麦 、绿 豆 、芸 豆
等传统上的粗粮 ，同时适当增
加一些加工精度低的米面 ，以
及新鲜 的 蔬 菜 、水 果 。现在 ，二
中食堂每天饭菜花样都不重样，
饭菜品种有30多种。

�“二中食堂是我们的加
油站”

在二中食堂大厅边上， 有健
康饮食书架， 有相关书籍和宣传
手册供学生们阅读， 还有饮食健
康的“膳食宝塔”陈列，告诉你每
天要吃多少蛋白质、多少蔬菜、多
少主食，此外还有体重仪，让学生
及时掌握自己的体重指数。

在现场 ，2014航校班学生李
家宜告诉记者：“第一次在学校食
堂吃饭，吃得异常激动，因为从没
见过学校食堂有那么多的饭菜种
类，在学校吃饭真是一种享受，学
校的午餐是我们上午上课的寄
托，下午上课的回味，二中食堂像
是我们的加油站。”高二2班，一位
姓李的同学告诉记者， 食堂早餐
也对学生开放，“无矾油条、面包、
鸡蛋、豆浆，品种也不少，吃得也
放心！我们很爱二中食堂。”

学生家长张女士告诉记者 ：
“儿子上高一时体重达到150多
斤，再胖下去很让我们担心，幸亏
二中有了健康食堂， 也有老师指
导学生如何健康饮食， 以前儿子
喜欢大鱼大肉，很少吃蔬菜，现在
慢慢在改变，按照健康饮食标准，
做到荤素搭配、粗细搭配，再加上
多锻炼，儿子的体重降了10斤，希
望儿子继续努力！”

�二中食堂由营养师定
菜谱

目前北京二中等20所学校正
在创建本市首批学校健康食堂。

昨天， 记者走访了北京二中
的学生食堂， 据校医室成潇老师

介绍， 学校早就成立了学生营养
餐管理小组， 小组人员分别由主
管校长、物业中心、学生处、校医
室相关人员及学生家长组成，每
天二中食堂的午餐开饭时， 都有
营养餐管理小组成员值班， 回答
同学们有关用餐的咨询， 并提出
学生就餐时不正确的用餐习惯，
帮助他们改正。

记者看到， 食堂共有30多种
菜肴供学生们选择。其中，15元的
套餐包括四个菜，两荤两素。一位
女生告诉记者，套餐分量很足，一
般她和另一位女生共吃一份套餐
就能吃饱。 食堂还为学生提供不
同能量值的套餐， 学校食堂每天
推出的菜式， 是专业营养师根据
不同年龄段学生每天的合理营养
摄入量， 核算出每天食材备料的
营养值，并提前一周制定出食谱。

难怪有人说， 生活在二中的
学生是幸运的， 他们除了能享受
到搭配合理、 卫生有保障的营养
餐， 还能有机会品尝到学校食堂
请来的专业西点师制作的法式西
点马卡龙呢！食堂饭菜的好与坏，
学生说了算，不满意的话，都可以
向相关部门反映情况。

据了解， 二中食堂的建设充
分体现了健康食堂标准所倡导的
学校、企业、学生、家长共同参与
的四位一体管理模式， 给全市学
校开展健康食堂工作提供了模
板， 同时， 又融入了许多创新元
素，学校在执行《标准》双打分、双
否决制度时，制作了“你喜欢我的
口味吗？” 的学生用餐满意评分
板，让学生为健康食堂打分，使学
生拥有了一票否决权， 真正成为
了健康食堂的主体。

高新医疗产品亮相国家会议中心
本报讯 （记者 卢继延 通讯

员 范淑玲 陈亚伟） 在近日开幕
的第九届北京国际康复论坛上的
康复医疗产品展览区里， 产自国
内外的几十种高新科技康复医疗
产品， 吸引1000多位来自世界各
地的康复医疗领域的专家、 学者
和医务工作者前来驻足。

其中， 将传统中医直接注入

现代科学的缓解肌肉紧张、 解除
疲劳、 恢复体能的光疗太空舱；
针对脑血管疾病对手臂多个关节
进行复合训练的 “上肢智能反馈
训练系统”； 帮助神经性损伤患
者恢复运动功能的 “FES康复踏
车系统”， 这些代表着当今世界
先进水平的高新科技产品， 无不
吸引着代表们的好奇的眼球。

昆明市总“工会维权意见书”真管用
在一起涉及劳动关系法律的

案件中，57岁的游绍良拿到了云
南省安宁市人民法院认定自己为
云南某保安公司职工的判决书，
这受益于昆明市总工会于2011年
底创立、 推出的 “工会维权意见
书”。法庭上，该保安公司拒绝承
认游绍良是其职工， 但凭借安宁
市草铺街道工会联合会发出的一
份有该保安公司某负责人签名的
“工会维权意见书”， 法院确定了
游绍良与该公司存在的事实劳动
关系。

截至9月10日，自昆明市总创
立“工会维权意见书、建议书”以
来的3年，全市各级工会至少发送
了2597份“意见书”。昆明市人大
常委会副主任、 市总工会主席戚
永宏对记者说：“各类用人单位存
在的侵害职工权益的问题， 全都

按照要求在10个工作日内作出书
面回复和整改。 一些很棘手的问
题， 诸如建会、 为职工买法定保
险、工资集体协商、欠薪等‘老大
难’问题，都用‘意见书’解决了。”

“由于感到工会维权缺乏行
之有效的手段或平台， 几位市总
领导借鉴政府安监部门的‘安全
隐患整改指令书’，觉得推出工会
维权‘意见书’和‘建议书’很有必
要。”昆明市总常务副主席赵涤群
说，“‘意见书’是由各级工会查实
用人单位存在对职工的侵权事实
后， 向其发出的整改通知书。‘建
议书’ 的作用是在用人单位拒不
理睬工会‘意见书’，拒不改正违
法侵权行为时， 由工会向政府有
关行政管理部门发出， 鼓励并监
督政府行政执法或管理部门查处
该用人单位。” 摘自中工网

□本报记者 黄葵 文/摄
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营养餐好与坏 学生说了算
———追踪本市中小学健康食堂建设

工会技师服务队解小微企业技术短板
日前， 在捷峰汽修公司修理

车间， 浙江省余姚市总工会惠企
服务中心机械设备维修技师服务
队队员王海全细心地向机修工们
讲解着。 “过去因为技术上的限
制 ， 一般有点破损 ， 就直接换
件。” 修理车间主任潘立丰一边
说一边指着地上拆下来的汽车保
险杠， “按王师傅的指点， 修一
下二三十元就够了， 可换一个要
三五百元呢， 节约机修成本的同
时让车主也获得了实惠。” 潘立
丰仔细记录着王海全的指导要
点， 并抓紧预约下一次的钣金焊
接技术指导。

同行的余姚市总工会党组书

记、常务副主席周红霞在一旁说：
“企业只要有需要，打62636911热
线电话， 市总就组织专家上门。”
据余姚市人大常委会副主任、市
总工会主席沈相国介绍， 余姚市
的经济构成主要以中小微企业为
主。市总在调研中发现，大约有两
万家小微企业基本上不具备常规
的技术力量， 在日常生产过程中
碰到一些技术问题常常不能得到
有效解决。为此，余姚市总联系多
年来在职工技术比武、技能大赛、
技术培训等活动中涌现出来的技
师、工程师、高级技工和高技能技
术工人，组建了一支“惠企技师服
务队”。 摘自中工网

本报讯 （通讯员 褚雪杰 ）
GP action “爱在行动” 主题大型
公益活动近日在北京国粹苑落
幕， 在一周时间内筹集到善款16
万余元， 物资价值15万。 这次活
动于国庆节前夕正式启动， 呼吁
全社会关注被遗弃的孤残儿童，
支持奉献爱心的人士， 帮助收养
孤残儿童的365晨光宝贝之家。

活动当天， 孩子们穿着整齐
的服装， 洋溢着纯真的笑容， 带

来的手语节目 《谢谢你》 让全场
的观众感动万分。 孩子们虽然没
有优美的肢体语言， 但他们带着
感恩的心表达了心中的那份爱。

GP action团队由19位企业老
板和企业高管组成， 他们相识于
一次企业培训，“GP action” 源自
这次企业培训的课程名称， 这19
位爱心人士自发组成公益团队，
仅仅用了一周左右的时间筹集到
善款16万余元，物资价值15万，本

次募集到的物资、 善款将全部捐
助残疾人基金365晨光宝贝之家
的孩子们， 用于他们的日常生活
和康复治疗。365晨光宝贝之家是
由赵丽萍女士创办的一家民间公
益组织， 位于朝阳区高碑店乡半
壁店村。 现在这里寄养的大部分
都是脑瘫孩子， 他们由于患有脑
瘫、肢体残疾、聋哑、失明等先天
性疾病被父母抛弃， 后由福利院
送到365晨光宝贝之家寄养。

“爱在行动”为孤残儿童募捐


